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建筑垃圾“变废为宝”迫在眉睫
——郑州建筑垃圾循环利用现状的调查

本报记者 孟斌 实习生 谷卫艳

核心提示

城市化进程的不断加快产生了大
量的建筑垃圾，随意倾倒填埋建筑垃圾
不仅占用大量土地，污染城市环境，而且
也对地表水深层水造成了不同程度的影
响，建筑垃圾处理难、难处理已成为当前
城市建设中需要迫切解决的问题。作为
建筑建材业实现循环经济的重要内容，综
合回收利用建筑垃圾不仅事关环保，同样
也蕴藏着丰富的商机。目前，郑州市建筑
垃圾循环利用的现状如何？先行者做出
了哪些有益的尝试？政府部门有何良
策？本报记者对此进行了深入采访。

建筑垃圾随意倾倒

11 月 9 日，记者驱车经过西四环
时，看到一处沟渠旁，几辆满载建筑垃
圾的运输车辆，正在向沟渠里倾倒垃
圾，由于风大，在倾倒过程中，尘土飞
扬，遮天盖日，不一会儿，一个偌大的沟
渠很快被填埋，不远处的地面，建筑垃
圾已堆积成山。运输司机小张向记者
坦言，现在郑州四环内的沟渠都被建筑
垃圾填满了，只有倒在这里。

市政执法局有关负责人表示，按规
定，建筑垃圾必须在指定的处理场所进
行处理。但现实情况是，市区内每天有
千余吨建筑垃圾都无处填埋，随意倾倒
问题屡禁不绝，仅大货车偷卸建筑垃圾
一项，各区城管环卫部门每天付出的运
输费就高达5万元。

市拆迁办提供的一组数字显示，截
止 2008 年，郑州市仅国有土地上的拆
迁面积就达到 62．66 万平方米，如果
加上集体土地上的拆迁面积，每年的拆
迁量至少超过百万平方米，由此产生的
建筑垃圾至少有百万吨。

“不仅如此，截止今年3月份，我市
建成区内共有 124个城中村，共批准了
95个村（组）实施改造，仅已经实施拆迁

的 30 多个村（组）拆迁面积就超过了
1000万平方米。”市城中村改造办公室
负责人说。

随着郑州地铁的大规模开建，地铁沿
线每平方公里的拆迁量将成倍增加。而
目前，这些建筑垃圾循环再利用率很低，
除填埋沟渠用来土地复耕外，其余只是简
单地掩埋或露天堆放，造成环境污染。

种种迹象表明，当前，郑州建筑垃圾
实现产业化综合处理利用已迫在眉睫。

先行者的艰难尝试

如果将这些无处堆放的建筑垃圾
回收再利用，制成环保砖，不仅节约了
原料成本，而且还减少了环境污染，这
岂不是两全其美的事。位于金水区的
郑州某建材公司就看准了这个商机。
该公司副总经理罗先生告诉记者，他们
于 2008 年 10 月份建成年产 7000 万标
砖的厂房，全部投产后，每年可以消耗
建筑垃圾 13万吨。按照每万吨建筑垃
圾占用一亩填埋场地计算，每年可节约
土地约13亩。

“但是投产后不久，就遇到了不少
难题。”罗经理说，首先是 2006 年他们
考察项目时，建筑市场上砖混结构的房
屋多，使用的砖基本上是他们现在生产
的混凝土砖，但是两年后的 2008年，框
架结构的建筑占据了市场的多数，使用
的砖也改变成了加气块砖，建材市场的
风雨突变，使他们生产的环保混凝土砖
只能用于一些安置小区和城乡结合部
的民房建设，很少能销往市区。即使在
城乡结合部的建材销售市场，这种环保
砖也受到了冲击。目前，中牟黄河滩区
还存在几百家黏土砖瓦窑厂，这些厂的
原材料取自黄河滩区泥土，成本低廉，
销售价格相对较低，因此，对于使用建
筑垃圾生产的环保砖的销售造成了不
小的影响。

建筑垃圾粉碎成本居高不下也是
一个不小的难题。“虽然建筑垃圾无需成

本，但是分拣、粉碎一立方
的建筑垃圾的人工、电费
以及机器磨损的成本却
高达20元左右，而购买一
立方的石子仅需30多元，
建筑垃圾代替石子的成
本优势没有凸显出来。”罗
经理无奈地说。

市节能墙改办主任王
春喜介绍说，目前，全市经
过确认的新型墙材企业70
多家，其中，使用建筑垃圾
作为原料的建材企业有10

多家，主要分布在金水区、荥阳市、惠济
区等城乡结合部，产能达 3亿标砖。作
为建筑垃圾循环利用的先行者，韵强建
材、正兴建材、恒基建材、银星建材、太隆
建材等不少规模以上企业，都遇到了不
少难题。

国内外经验值得借鉴

建筑垃圾如何综合回收利用，国内
外不少地方和城市做出了有益探索和尝
试。作为起步较晚的城市，这其中的一
些好的经验和做法，无疑值得郑州借鉴。

“从欧美国家的经验来看，现场分
拣利用和一般性回填等”低级利用“，只
是处理建筑垃圾的辅助手段。”省建材
院高工陈红军介绍说，发达国家对建筑
垃圾的变废为宝，主要体现在对其的

“中级利用”上，比例占到了建筑垃圾总
量的 40%。美国的大中城市均建立了
建筑垃圾处理厂，负责本市区建筑垃圾
的处理。建筑垃圾经处理加工成骨料，
再制成各种建筑用砖等，用作建筑物或
道路的基础材料。而将建筑垃圾还原
成水泥、沥青等的“高级利用”目前采用
的比例还不高。

目前，将建筑垃圾用于地基建设的
技术也趋于成熟，正处于推广阶段。最
简单的处理方式莫过于以建筑垃圾堆
山造景，天津市奥运场馆附近就有个这
样的堆山造景公园，属奥林匹克配套景
点之一。该公园总面积 39.86 万平方
米，堆山高度为海拔 50 米，大面积水
域、绿地起到了减少风沙、净化空气的
作用，成为天津市西南地区的一块“绿

肺”，对改善周边地区小气候具有一定
作用。

省住房和城乡建设厅有关负责人
介绍说，许昌市是我省首家引进建筑垃
圾循环利用系统的城市，该市利用特制
的垃圾处理设备，可以在施工现场同时
筛分出 4种粗细不同的建筑材料，用来
制砖、铺路，使城市建筑垃圾循环再利
用率达90％。

政府大力扶持全面推广

对建筑垃圾进行综合处理利用，我
市已经采取或者将采取哪些扶持措施？

对此，市节能墙改办主任王春喜表
示，为了防止建筑垃圾资源及综合利用
产品的恶性竞争，今后将依据郑州市实
际以及各区域建筑垃圾产生量，按照自
愿就近利用的原则，合理安排企业布局
和生产规模，适当控制建筑垃圾利用企
业的数量和规模。

同时，将加大资金扶持力度。出台
新型墙体材料专项基金贴息、补贴政
策。按照规定，对于新建、改建、扩建新
型墙体材料企业和科研开发项目，可以
向节能墙改主管机构申报新型墙体材
料专项基金项目贴息、补贴。

实行新型墙材市场准入制度。鼓
励利用建筑垃圾、煤矸石等为原料开
发、生产新型墙体材料，逐步淘汰以黏
土为主要原料的墙体材料。

与此同时，政府还必须下大力气关
闭黄河滩区黏土砖瓦窑厂，从源头上治
理黏土砖瓦窑厂，为新型墙材企业营造
良好的发展环境。

什么原因什么原因
让“炒房团”四面出击让“炒房团”四面出击

心态一：房价“只涨不跌”，
“如果价格波动大谁敢投资”

依托丰富的煤炭、油气等资
源，近年来，内蒙古鄂尔多斯市经
济发展迅猛，民间积蓄了大量资
金。由于当地投资房地产的居民
较多，加上买房时为增强谈判能
力、增添谈判砝码，往往亲戚朋友
结伴行动。“鄂尔多斯炒房团”也
由此声名鹊起，知名度直追“温州
炒房团”和“山西炒房团”。

“现在存款利率低，物价上涨
又快，钱哪能捏在手上？”鄂尔多斯
市东胜区居民郝玉娥说，她投资房
地产，看重的就是近几年来房价

“只涨不跌”、房产能“保值增值”，
“如果价格波动大谁敢投资？”

记者了解到，郝玉娥一家三口
人，现已在鄂尔多斯市东胜区、呼
和浩特市、北京市、山东威海市购
置住宅7套和商铺一处，基本每次
都与亲朋好友结伴。其中，东胜区
有住宅四套，面积分别为 88 平方
米、132平方米、150平方米、218平
方米；呼和浩特市有120平方米的
住宅一套，另有一处300平方米的
商铺；在威海市有“海景房”一套，
面积68平方米；在北京市已购买住
宅一处，近期还计划再预订一套。

“这几年生活品贵了多少？
如果钱捏着不放，得缩多少水？”
据郝玉娥介绍，除去一套回迁房，
其他房产都是她近五年内买的，
住宅购买价格从每平方米2000元
至 4500 多元不等，商铺买价为每
平方米 9800 元。目前除了那套

“海景房”价格涨幅低些外，其他
房产每平方米少则涨了近 1000
元，多的已涨了近3000元。

心态二：“捂房”成本低，无物
业税等支出，投资“省钱省心”

鄂尔多斯市建强房地产开发
有限责任公司董事长刘建强分析
说，当前我国农牧业人口多，近年
来的城市化速度快、规模大，建设
用地却越来越少，必然产生住房
供应紧张、价格持续走高的局
面。与此同时，各级政府出于拉
动经济增长、保障财政收入等考
虑，对“炒房”行为缺乏有力度的
限制，房产市场由此成为一些“先
富者”的投资“乐土”。

有15年房地产从业经验的刘
建强，自身就是一位获利丰厚的

房产投资者。2005年，他以每平方
米6000元的价格，在北京市朝阳区
立水桥附近购买了一栋面积近
5000平方米的商用楼。目前，这栋
楼每平方米价格至少翻了一倍。

然而，与这栋楼巨额的增值
相比，每年维护这处房产所需的
投入却很低，只有水电费、取暖费
和物业管理费等基本开支，不像
生产产品怕变质、愁运输和销售，
投资“省钱省心”。

一些房产投资者分析说，持
续上涨的房价，低廉的“捂房”成
本，加上国家规范、调控房产投资
的政策规定较少，为“炒房”者留
下了足够大的操作空间。他们认
为，如果国家以家庭为单位，对投
资性住房开征物业税、遗产税等
税种，“捂房”成本会成倍提高，

“炒房”赚差价的难度也将骤然增
大，“炒房”现象就会大幅减少。

心态三：贷款相对容易，如果
不买房，“哪家银行肯给普通老百
姓贷款”？

有业内人士认为，大部分房产
投资者并不是富商巨贾，而主要是
有些闲钱的城乡中产阶层。这些

“炒房者”的资金量，大多几十万元
至几百万元左右，资金超过千万元
的很少，因此大多够不上其他一些
产业项目的投资门槛。加上国际金
融危机影响下众多行业不景气，“炒
房”也就成了一种“无奈”的选择。

一些炒房者还认为，几百万
元资金，如果投资实业项目，不仅
融资难，还得投入许多精力、人
力。但是，投资房地产只需有“种
子”资金，即可相对容易地获得利
率优惠的银行贷款，一元钱能顶
两三元钱用，收益当然大得多。
尽管这种资金放大效应可能会伴
生金融风险，但对个人而言却非
常有利，具有的优势远非其他种
类的投资可比。

一位承揽建筑电气安装工程
的公司负责人告诉记者，他每年
可赢利100多万元，两年即可清偿
名下 6处住宅、商铺的所有贷款。
但是，为省下资金拓展生意，以及
放民间贷款赚高利息，他分别以
自己和妻子、儿子的名义，累计申
请了近 200 万元的房产贷款。如
果不买房，“哪家银行肯给普通老
百姓贷款”？

据《新华每日电讯》

教育部基础教育一司副司长王定华在接受采访时
称，从2006年到2010年，国家投入1600多亿元用于实行
义务教育阶段免除学杂费政策。这样一来，义务教育阶
段的收费项目很少，而且必须得到有关部门批准，教育

“乱收费”问题已经得到解决。（《人民日报》11月11日）
教育部官员一说教育“乱收费”现象已经得到解

决，全国人民包括不少网友都笑了，看来又是坐在办公
室里得出的结论。如果真进行了实地调研，真问过了
小学生的家长，还会得出这样一个让很多人都难以置
信的结论吗？

教育部王定华副司长之所以说“乱收费”问题已
经得到解决，恐怕是基于“从2006年到2010年，国家投
入1600多亿元用于实行义务教育阶段免除学杂费政
策”这个事实。是的，国家是投入了1600多亿元，但这
就意味着教育“乱收费”问题已经得到解决了吗？

不妨看看已经公布的几个数据：其一，审计报告
称教育部门和学校2008年度乱收费5亿元（审计署网
站6月24日）。如果“乱收费”已解决，这5亿元从哪里
来？其二，截至今年 7 月底，四川省各级部门组织了
700个教育收费检查组，查处学校违规收费金额184万
元，其中178.9万元已清退到家长手中，67名学校相关
责任人受到严肃处理（中国新闻网9月17日）。四川一
个省就已经有这么多乱收费，其他地方呢？其三，国家
发改委等七部门发出通知，部署开展全国教育收费专
项检查工作。通知指出，教育乱收费在一些地方仍然
存在（中新网10月12日）。这又作何解释？

其四，央视曝光了教育的八大潜规则，其中就有
“免试就近入学”异化为“争相择校”和择校费“被自
愿”。择校凭的还不是择校费？择校费是不是“乱收
费”？广东省审计厅每年要审计高达亿元的“择校
费”。在“择校费”上“失足”的校长也不在少数。中国
青年报社调中心通过互联网对2185人进行的在线调
查显示，82.9％的人认为择校费应纳入商业贿赂范围
（《中国青年报》2008年12月2日）。有人认为，“择校
费”比教师吃回扣更可怕，直接造成了教育不公平，理
应纳入商业贿赂范围。可见，“择校费”已让公众深恶
痛绝。

从微观层面看，网友们都能感觉到“乱收费”现象
的顽固存在。一位网友说，他女儿一个学期的书本费、
课外辅导书本费、报纸费、学杂费、作业本费、试卷费、
取暖费、降温费……林林总总，一个学期得交 200 多
元！这还是农村的小学二年级！试问问，又有多少孩
子没有“被收费”的经历？

教育“乱收费”在短时期内恐怕还难以彻底消除，
教育部门不必“掩耳盗铃”，还是正视现实，一步一步想
方设法去解决吧！ 令 坡

于当下一些官员的雷人语录
而言，这个评价公式很合适：没有
最雷人，只有更雷人。你觉得，

“你们这些人算个屁！敢跟我斗，
看我怎么收拾你们！”已经够雷人
的了吧，但比起这个：“那么我是
不是拉屎也要告诉你？臭不臭也
要告诉你？”又如何？

雷人之语常年有，只是近来
格外多。官员们雷人语录频现，
不断给社会以震撼。有人将某些
官员的雷人语录连贯起来，还真
像舞台上表演的“小品”。且比

“小品”更生动，更具讽刺性。（11
月10日《武汉晚报》）

官员雷人语录，说到底，所彰
显的是权力的蛮横、刁诈。权力
是个好东西，在一定条件下是造
福人的工具。而权力异化后，则
是让其拥有者容易产生幻觉的致

瘾物。当权力逾越了固有逻辑的
边界，基本上就会视与之相冲突
者为无有之物。权力一旦偏执，
就会让它的执有者忘记了人的谦
卑品性，产生一种自我意志的可
怕膨胀。它怎么可能容忍别人的
叫板，“敢跟我斗，看我怎么收拾
你们！”这是骄横权力的思维定
势，体现的是权力自身的一种优
越感，“屁民”只能匍匐在这样权
力之下，挑战它，只会落下被任意
收拾的下场。

在当下的民生语境中，住
房、医疗、教育、养老是压得老百
姓喘不过气来的“四大难题”，但
在权利享有者看来，“我走遍全
世界，看病最不难是中国，看病
最不贵是中国。”权力也像一只
鸟，在什么树上唱什么歌，权利
的这种说法根本就不在意人们

的正常感受，明显是把医病时的
自我感受推及到了所有的人。
而权力仅仅表达少数人的意志，
只代表少数人的利益，将置多数
社会成员公平公正的诉求于何
地？还有丁点儿良知吗？在执
行公共政策时，这样的权力，能
指望它会有理性评价事物的标
准吗？能指望它做惠及弱势群
体的好事吗？

权力变异为不断制造雷人语
录的机器，所折射的是人性的坠
落和制度的缺失。哲学家确信，
真理、爱、宽容、温厚、热情是存在
于所有权力中的权力，而善于制
造雷人语录的权利，则是脱离人
类理性和判断力，与此种权利理
念完全相反的一种恣意妄为、嚣
张跋扈的权力，是一种完全不顾
及他人权益的权力。 今 语

公共“劣品”所造成的不堪
水是什么？在环境经济学的

解释中，它同清新的空气、未受污
染的土地一样，是人类所追求的
目标，是一种人人须臾都不可离
开、人人理应享有的公共物品。
但在当下的一些地区，水却是一
种民生之痛。近日，广州社情民
意研究中心发布了环境状况公众
评价调查报告，珠三角九个城市
的受访者中，有近四分之一的人
不以城市自来水为饮用水源；环
境污染不仅让城市人觉得会引起
咳嗽、咽喉炎等身体疾病，受访者
认为还会引起“失眠烦躁”。（11月
11日《广州日报》）

排列一下本土各类环境污
染的程度，水环境污染可以说
是相当严重。河流遭受污染严
重，饮用水源被污染亦严重，这
种污染的严重性人们仅凭视觉
器官、嗅觉器官就能强烈地感
受得到。水资源，与空气、土地
一同构成人类赖以生存的最重

要的自然资源。水体就是生命
体，没有比清洁的水更为宝贵
的东西了。水与空气、土地组
合起来，则为人类提供了许多
有用的商品和服务。单说水资
源，它就为人们提供了各种各
样的鱼虾类食品、娱乐活动，以
及非常经济划算的运输方式。
而环境，同自然资源的含义一
样，都是另一种形式的生产要
素 ，它 们 同 样 是 为 人 类 服 务
的。人们从环境和自然资源所
提供的好处中获得了产出和满
足，这种产出和满足体现在每
一日当中。

水资源作为公共物品，使每
一 个 社 会 成 员 获 得 益 处 。 但
是，水环境污染作为这一公共
物品的补充，人们还会得到公
共“劣品”。喝不上干净的水，
这不是每一个社会成员的自作
自受，它是无良资本向社会各
个群体所强加的一种成本。这

是一种消费或生产行为的副产
品。在本土人们生活的周遭，
无良资本因逐利冲动而随意排
污，导致水环境的污染，这种经
济学上所说的外部性是资本有
意识但却是以侵害他人利益为
代价的经济行为。

水环境的承载力是有限的，
不从源头上控制、治理水污染，承
载力超限了，就会造成许多人不
敢再喝自来水的不堪局面，就是
捏着鼻子喝了，也会引起身体不
适，进而引发精神上的不适。公
共“劣品”带来的发展的副作用，
是每个社会成员都不得不承受
的，是需用不敢喝自来水这种方
式承受的。确切地说，建立在高
污染、高消耗、高浪费基础上的发
展，正与负相抵消，每个社会成员
还将承受什么，每个社会成员究
竟能够得到些什么，人们稍作考
量，就会眼明、心明。

伊 文

鉴别伪钞人才

瑞安市潘岱办事处城建办原
主任钱翟因受贿落马。一次他发
现贿赂款里面夹着100元假钞，找
上门去要求对方换成真的给补上。

虽说仅是一污吏，鹰眼确实

够锐利。赃款只有一张假，却也
难逃他眼皮。鉴别伪钞有绝技，
认真态度又无敌。这等人才太
稀少，没进银行真可惜！

王成喜 漫画 李 军 配诗

党员证 勿乱用

11月4日晚，上海金山一家
企业的总经理林某涉嫌酒后驾
车，被交警拦下；当交警要求其
出示驾驶证时，他竟然掏出一本

“党员证”；因拒不下车，交警叫

来清障车，途中终因内急无法忍
耐，不得不下车。经检测他酒精
含量超标，属于酒后驾车，被处
行政拘留15天。

朱慧卿 文/图

用建筑垃圾制造的砖用建筑垃圾制造的砖（资料图片）（资料图片）

机器机器粉碎建筑垃圾粉碎建筑垃圾 （资料图片）（资料图片）


